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Reunião ordinária do curso de Letras Português e Literaturas de Língua Portuguesa

Ata 06/2024 de 04/09/2024 e 18/09/2024

Aos quatro dias do mês de setembro de dois mil e vinte e quatro, às quatorze horas,
realizou-se, na sala 507, reunião ordinária da comissão do Curso de Letras Português
e Literaturas de Língua Portuguesa do Campus Jaguarão da Universidade Federal do
Pampa,  sob  a  presidência  do  professor  Luís  Fernando  Marozo  e  com  o
comparecimento  dos  professores  Gabriela  Tornquist  Mazzaferro,  Leonor  Simioni,
Marcela  Wanglon  Richter,  Renata  Silveira  da  Silva  e  do  discente  Mateus  Có.  As
professoras Camila Witt  Ulrich,  Ida Maria Morales Marins e Naiara Souza da Silva
justificaram sua ausência. A professora Camila Gonçalves do Canto encontra-se em
licença maternidade.  Pauta 1: Discente cega Eidi de Oliveira. A psicóloga Lauren
Prestes  esteve  conosco  e  trouxe  alguns  encaminhamentos  acerca  do
acompanhamento, nos indicando o domínio que a discente dispõe acerca da leitura de
documentos, inclusive aqueles digitalizados, além de  softwares que têm facilitado o
acesso  aos  materiais  disponibilizados  pelos  docentes.  Além  disso,  apontou  a
receptividade do curso (docentes e discentes) ao longo do primeiro semestre, indicou
que Eidi está matriculada em cinco componentes neste segundo semestre e de que
agora  há  o  acompanhamento  de  uma  cuidadora  que  têm  auxiliado  no  início,  no
intervalo e no final das aulas. Os professores apontaram pontos positivos e indicaram
alguns aspectos a serem melhorados no Câmpus, como a questão da acessibilidade e
a  falta  de  compreensão  de  alguns  colegas  docentes  que  estacionam  no  espaço
demarcado para o embarque/desembarque da Eidi, que utiliza o transporte coletivo.
Sobre a relação dos professores com a discente, Lauren ressaltou a importância de: a)
disponibilizar material com antecedência; b) estar aberto ao diálogo; c) desenvolver as
habilidades de leitura e oralidade. Pauta 2: Ajustes. O professor Marozo indicou que
não há mais  problemas junto  à  secretaria,  a  não ser  que venham demandas dos
professores  a  serem  enviadas.  Pontos  necessários:  os  representantes  do  NDE
(professoras Gabriela – Português e Marcela – Literatura) devem chamar pelo menos
duas reuniões ao longo dos semestres a fim organizar as demandas das áreas, mas
há a necessidade de um fluxo de demandas vindas da coordenação do curso. Acerca
dos  encargos, a  professora  Marcela  Richter  teve  uma  mudança  neste  semestre,
ficando com o componente de Literatura Brasileira no Curso de Letras EAD, Literatura
Brasileira no Curso de Letras presencial, componente especial a ser oferecido para a
discente  Sheron  Menezes  e  a  orientação  de  TCC  1  com  o  discente  Mateus  Có,
totalizando 12cr.  Nesse viés, houve uma mudança nos encargos do professor Luís
Marozo em função do aluno Lucas. Demais professores seguem sem mudança nos
encargos. Além disso, a professora Gabriela não teve nenhum aluno matriculado no
componente de Sociolinguística e ensino, porém decidiu-se por não excluir a disciplina
do sistema a fim de que seja registrada a sua oferta. Pauta 3: ENADE. As matrículas
foram registradas – apenas o Geovane (formando) fará a prova. Do curso antigo farão
a prova entre 9 e 10 alunos, ressaltando a importância de que o ENADE é requisito
para  a  formatura.  Os  alunos  serão  contatados  por  e-mail.  Pauta  4:  Eleições.  As
Chapas que estão concorrendo à direção do Câmpus estiveram na reunião e tiveram
15  minutos  para  apresentar  as  suas  propostas  e  conversar  com  o  grupo.  Na
sequência,  alguns pontos e questionamentos foram trazidos pelos professores,  em
especial  pelo  professor  Luiz.  Ainda  no  que  se  refere  às  eleições,  acerca  da
coordenação do curso, a professora Marcela fez um relato da apresentação da chapa
da qual  faz parte,  junto da professora  Camila  Ulrich  (biênio  2025 – 2026)  para  a
coordenação do curso de Letras – Português (biênio 2025 – 2026), realizada na última



quinta-feira, dia 29/09,  junto aos alunos ingressantes do curso,  salientando que foi
bastante  produtiva,  e  indicando  uma continuidade  do  trabalho  feito  pelo  professor
Marozo, enquanto coordenador, nos últimos anos. A reunião foi finalizada devido ao
horário avançado. As demandas pendentes foram discutidas no dia dezoito de
setembro, na sala 507, sob a presidência do professor Luís Fernando Marozo e com
o comparecimento  dos  professores  Camila  Witt  Ulrich,  Ida  Maria  Morales  Marins,
Leonor Simioni, Marcela Wanglon Richter, Naiara Souza da Silva e Renata Silveira da
Silva.  A  professora  Gabriela  Tornquist  Mazzaferro  e  o  representante  Mateus  Có
justificaram sua ausência. A professora Camila Gonçalves do Canto encontra-se em
licença maternidade.  Pauta adicional 1:  Redação da ata.  A ata conjunta de 4 de
setembro e 18 de setembro será redigida em conjunto pelas  professoras Gabriela
Mazzaferro e Camila Ulrich e será aprovada na próxima reunião.  Pauta adicional 2:
Concurso  de  Literatura.  A  professora  Marcela,  presidente  da  banca,  fez
agradecimento  aos  colegas,  em  especial  aos  da  área  de  literatura.  Surgiram,  no
processo, algumas situações que merecem ser levadas para a Comissão Local de
Ensino  e  para  a  Comissão  de  Concursos.  i)  Candidato  com  autismo:  havia  um
candidato com autismo, mas a banca não recebeu nenhum aviso ou orientação sobre
como proceder; a situação só foi revelada pelo candidato no decorrer das provas; ii)
Organização do espaço físico: os candidatos reclamaram do tamanho do monitor. Em
outros  campi,  há  uma  sala  específica  para  realização  de  concursos.  No  campus
Jaguarão,  a  estrutura  do  prédio  2  poderia  ser  utilizada  para  esse  fim.  iii)  Outros
membros  da  banca  comentaram  em  outras  universidades  que  o  envio  de
comprovação de títulos e a recusa de envio de recurso acontecem de forma online. Da
forma como acontece presencialmente, os candidatos podem se sentir pressionados.
Além disso, discutimos o fato de que constavam os nomes dos pareceristas em ata da
reunião do Conselho em que um recurso foi avaliado e a necessidade de o parecer ser
dado por alguém do curso ou algum outro membro do Conselho. Pauta adicional 3:
Extensão.  Neste momento, tivemos a participação da professora Damiana Ballerini,
coordenadora  da  Comissão  Local  de  Extensão.  A professora  Damiana  relatou  as
demandas da reunião com o servidor Frank, responsável pela PROEC, no dia 16 de
julho.  Em  relação  ao  Unipampa  Cidadã,  Frank  pontuou  que  os  dois  alunos  da
professora Naiara que começaram o Unipampa Cidadã ainda não estão registrados e
não  podem  receber  certificação.  Na  data  de  hoje,  há  mais  2  alunos  iniciando
atividades. O nome da professora Naiara precisa ser registrado no Guri para que cada
aluno recebe sua carga horária das atividades realizadas. Isso deve ser resolvido a
nível de curso e de câmpus. Já em relação ao componente curricular de Extensão,
cada curso precisa ter o registro de um projeto (6 meses) e o componente curricular
deve  estar  vinculado  ao  projeto,  por  ser  uma ação  potencializadora.  No  curso,  já
temos o cadastro do projeto “Leituras nas escolas” pela professora Naiara, que está
sendo desenvolvido com os alunos do 4º semestre. O projeto tem a duração de 6
meses, já que a proposta do curso é fazer um rodízio entre os docentes responsáveis
pelo  componente  de  Extensão.  Esses  projetos  curtos  devem  ser  vinculados  para
criarmos uma memória coletiva das ofertas. A respeito da utilização do micro-ônibus, a
professora Damiana terá uma resposta na segunda-feira, dia 23. O Festival de Cinema
não vai acontecer porque precisa do transporte para as escolas. Para as atividades do
componente, a orientação é de que os professores não utilizem seus carros pessoais,
mas que peçam o carro oficial do campus. Pauta adicional 4: Planos de ensino. Os
planos  de  ensino  foram  avaliados  em  reuniões  de  área  e  estão  aprovados.  Os
docentes  têm  até  23/09  para  a  finalização  no  sistema  Guri.  Pauta  adicional  5:
ENADE.  A professora Camila explicou que neste ano a avaliação será dividida em
parte teórica e parte prática. Na parte prática do curso de Letras Português, o único



avaliado será o discente Giovane, sob orientação da professora Ida Marins. No curso
de  Letras  Português/Espanhol,  há  mais  alunos  sob  orientação  da  professora  Liz
Benitez.  O  professor  Marozo  entrará  em  contato  com as  docentes  para  obter  as
informações necessárias para o cadastro no sistema. Pauta adicional 6: Festival das
Letras. O Festival terá localização híbrida: o campus e a Feira do Livro. A professora
Marcela informa que ela e a professora Geice pediram à comissão da Feira do Livro
de Jaguarão um espaço para os cursos de Letras. Nos próximos dias, a SeCult dará a
resposta,  mas  já  informou que  o  dia  disponível  é  sexta-feira,  22 de  novembro.  A
professora  Naiara  questiona  se  os  discentes  podem  cumprir  horas  do  programa
Unipampa Cidadã na feira, mas o entendimento do grupo é de que não por se tratar de
evento de outra natureza. Das atividades realizadas no campus, já estão confirmados
o II ComunicaLetras, para o qual serão convidados discentes dos cursos, docentes e
discentes  da rede pública  municipal  e  egressos,  e  a  Aula  Magna,  cuja  convidada
deverá ser  a  professora  Maria  Eunice Moreira,  da área de  literatura.  Para  a  Aula
Magna, conseguiremos o carro e uma diária em hotel da cidade. Devido ao caráter
híbrido e a necessidade de a Aula Magna acontecer no campus, a Roda de Conversa
será realizada fora da programação do Festival. A estrutura parcial do II Festival, até o
momento, é a seguinte: quinta (21/11), II  Comunica Letras à tarde e Aula Magna à
noite no campus; sexta (22/11), II Comunica Letras à tarde no campus e Sarau Vozes
Negras  à  noite  na  Feira.  As  atividades  de  sábado  estão  em  aberto;  dentre  as
sugestões  a  serem  pensadas,  estão  as  seguintes  possibilidades:  atividade  do
componente de Extensão, mostra de talentos, cinedebate, intervenção poética, turismo
textual, experiência sensorial, gincana linguística. Informe: nos dias 8 e 9 de outubro,
acontece o II Esquinas del Sur, evento interdisciplinar com a temática “crise climática”.
Nada mais havendo a tratar, o professor Luís deu por encerrada a reunião, da qual eu,
Camila Ulrich, junto de Gabriela Mazzaferro, lavrei a presente ata, que, depois de lida
e aprovada, será assinada por mim e pela presidência.


